

# Comunicado de Prensa

## Encuesta Nacional de Uso del Tiempo (ENUT) 2022

### **Mujeres dedican al trabajo doméstico no remunerado el doble de horas respecto a los hombres**

- ***La actividad a la que las mujeres dedican tiempo es al cuidado de personas de 12 años y más de edad totalmente dependientes con 13:32 horas semanales; mientras que los hombres es al cuidado de menores de 12 años, con 7:19 horas a la semana.***
- ***Mujeres tienen una carga global de trabajo de 4:26 horas más que los hombres.***

Los principales resultados de la Encuesta Nacional de Uso del Tiempo (ENUT) 2022, revelan que las brechas por sexo con respecto al trabajo doméstico no remunerado (TDNR) se mantienen en comparación con la ENUT 2017, cuando la encuesta se realizó por primera vez; ya que continúan siendo las mujeres quienes dedican una mayor cantidad de tiempo efectivo por semana, con 32:04 horas (treinta y dos horas y cuatro minutos), entretanto los hombres destinan 15:44 horas, lo que significa que las mujeres dedican en promedio cerca de 16:30 horas a la semana más que los hombres.

Esta encuesta tiene como objetivo proveer a la sociedad información estadística relacionada con la distribución del tiempo de las mujeres y hombres, lo que permite visibilizar brechas de género en este ámbito y facilitar la formulación, seguimiento y evaluación de políticas públicas y acciones privadas que promuevan la corresponsabilidad social en el cuidado y del trabajo doméstico no remunerado.

Al comparar los datos de la ENUT 2022 con la ENUT 2017, se observa que las mujeres redujeron en aproximadamente 4 horas el tiempo dedicado a TDNR, mientras que los hombres incrementaron el tiempo semanal en 1:49 horas, estas variaciones son estadísticamente significativas. Lo anterior evidencia que, en el término de cinco años, la brecha en el uso de tiempo dedicado al TDNR se mantiene vigente, aunque esta se redujo en 5:46 horas a la semana, pasando de 22:06 a 16:20 horas semanales.

## Brechas entre mujeres y hombres en actividades de TDNR

Dos actividades del TDNR en las que tanto las mujeres como los hombres tienen mayor tasa de participación son: la limpieza y mantenimiento de la vivienda; y, preparación de alimentos y bebidas.

Con respecto a la primera, las mujeres tienen una tasa de participación del 96,7 % y dedican en tiempo efectivo 9 horas semanales en promedio, lo cual denota una importante diferencia con el tiempo dedicado por los hombres, quienes participan el 88,7 % y dedican 5 horas a esta actividad a la semana.

En cuanto a la preparación de alimentos y bebidas, el 94,9 % de las mujeres realiza esta actividad, y dedican más tiempo efectivo promedio a la semana, 12:41 horas, mientras que la participación de los hombres es de 76 % y solo dedican 6:08 horas de su tiempo, es decir, las mujeres destinan dos veces más tiempo que los hombres en estas labores.

Ahora bien, entre las actividades a las que le dedican más tiempo las mujeres y los hombres están relacionadas con el cuidado de personas del hogar. En el cuidado de las personas totalmente dependientes de 12 años y más son las mujeres las registran un mayor tiempo efectivo, con 13:32 horas semanales, mientras que los hombres dedican 6:25 horas. Para el cuidado de las niñas y niños menores de 12 años, las mujeres destinan alrededor de 12 horas por semana, en tanto, los hombres dedican 7:19 horas a esta actividad. Cabe indicar que, pese a que estas actividades son a las que más se dedica tiempo, también son realizadas en una menor medida por las personas, ya que depende si en el hogar en que residen hay presencia de esta población.

En cuanto a la participación y tiempo dedicado a la semana por mujeres y hombres a las actividades de TDNR, se evidencia que son las mujeres las que realizan en mayor medida estas actividades e invierten una mayor cantidad de tiempo respecto a los hombres, con excepción de las actividades de compras del hogar y en construcción, mantenimiento de la vivienda y el vehículo. En compras, los hombres presentan una mayor tasa de participación con 68,8 % y las mujeres el 65,8 %, sin embargo, el tiempo efectivo promedio se mantiene prácticamente igual para ambos sexos (alrededor de 2:30 horas).

Con respecto a la participación en TDNR de ambos sexos en las zonas urbanas y rurales, las mujeres dedican más tiempo en las zonas rurales en comparación con las mujeres de las zonas urbanas del país. De acuerdo con la ENUT 2022, el tiempo en la zona urbana fue de

31:16 horas y en la rural de 34:25 horas. Contrariamente, el tiempo dedicado por los hombres a estas actividades es ligeramente menor en la zona rural (15:28 horas) que en la zona urbana (15:50 horas). Este comportamiento se mantiene entre ambos periodos de la encuesta (2017 y 2022).

## **Tiempo en actividades de trabajo remunerado (TR)**

En cuanto al tiempo invertido en las actividades de TR, la ENUT 2022 estima que los hombres tienen una mayor tasa de participación y destinan más horas semanales, pues su tasa de participación en el mercado es de 68,4 % y emplean alrededor de 51 horas semanales; mientras que la participación de las mujeres es del 43,4 %, con un tiempo efectivo promedio de poco menos de 41 horas a la semana, es decir, las mujeres dedican 10 horas menos respecto a los hombres, evidenciando que persisten brechas en la incorporación de las mujeres en el mercado laboral (diferencia de 25 puntos porcentuales (p.p.) en la tasa de participación).

La participación en el mercado de ambos sexos se redujo respecto a la ENUT 2017 en 1,8 p.p. en el caso de las mujeres y 4,9 p.p. en los hombres. Pese a esta reducción, el tiempo efectivo dedicado por ambos sexos al TR aumentó de manera importante, las mujeres incrementaron el tiempo en 16,4 % (aproximadamente 6 horas), mientras que en los hombres aumentó en 3,9 % (1:54 horas), estas variaciones son estadísticamente significativas.

## **Brechas en TDNR y TR por quintil de ingreso per cápita del hogar**

Las mayores diferencias en las actividades de TDNR y TR se presentan en las mujeres, y dentro de estas, las que pertenecen a los hogares con menores ingresos.

En TDNR, la distribución del tiempo por quintil, destaca que en las mujeres las horas efectivas dedicadas por semana se reducen sostenidamente entre mayor sea el ingreso del hogar. Entre el primer y quinto quintil la diferencia es en promedio de 9 horas (37 horas y 28 horas, respectivamente). Entre los hombres el comportamiento es contrario a las mujeres, ya que, el tiempo efectivo al TDNR crece de manera sostenida conforme incrementan los ingresos del hogar, en el primer quintil los hombres invierten 14:36 horas, mientras que en el quinto quintil 18:22 horas (3:46 horas adicionales).

En TR, tanto para mujeres como para hombres, la participación en estas actividades aumenta conforme es mayor el ingreso per cápita del hogar. Poco menos de una cuarta parte de las mujeres de 12 años o más del primer quintil participan en actividades para el mercado, mientras que en el último quintil lo hacen dos tercios de las mujeres de esa edad. En el caso de los hombres, la tasa de participación del primer quintil es del 53,7 % y en el último quintil de 78,6 %.

En términos del tiempo efectivo dedicado a TR, para las mujeres a mayor ingreso del hogar más tiempo invertido a estas actividades, entre el primer y quinto quintil la diferencia es de poco más de 18 horas a la semana, ya que las mujeres del primer grupo dedican 28:05 horas y las del último 46:27 horas por semana. En el caso de los hombres el tiempo efectivo incrementa conforme aumenta el ingreso per cápita del hogar hasta el cuarto quintil.

## **Carga global de trabajo**

La carga global de trabajo, es decir el tiempo efectivo utilizado en trabajo doméstico no remunerado más el trabajo remunerado, es más alta para las mujeres, en las diferentes categorías de análisis consideradas.

Para 2022, este indicador se estima para las mujeres en 71:27 horas y para los hombres en 67 horas a la semana, lo que significa que las mujeres dedican aproximadamente 4 horas y media más que los hombres. Respecto al 2017, la carga global de ambos sexos incrementó, en el caso de las mujeres un 2,3 % y en los hombres en 6,5 % (valores estadísticamente significativos).

## Sobre la ENUT 2022

- La ENUT 2022 tuvo un tamaño de muestra es de 6 744 viviendas, aproximadamente 10 227 personas de 12 años o más, las cuales son la unidad de estudio en esta encuesta.
- Investiga las actividades de trabajo comprenden las relacionadas al trabajo doméstico no remunerado, trabajo de autoconsumo, trabajo voluntario a otros hogares y a la comunidad; y el trabajo remunerado. Mientras que las actividades de no trabajo considera aquellas educativas, tiempo libre y necesidades personales.
- Para cada actividad, la ENUT estimó la tasa de participación [1], el tiempo efectivo promedio [2], el tiempo social promedio [3] y la carga global de trabajo [4] a la semana dedicado por las personas de 12 años y más según el tipo de actividad, las cuales se agruparon en dos categorías: actividades de trabajo y no trabajo.
- La ENUT dispone de información estadística para el total país, zona urbana y rural; y, regiones de planificación, la cual puede ser analizada por variables sociodemográficas y económicas de las personas de 12 años y más que fueron investigadas en esta operación estadística.

[1] Tasa de participación: porcentaje de la población de 12 años y más que indicó haber realizado una determinada actividad durante el periodo de referencia.

[2] Tiempo efectivo promedio: promedio de horas dedicadas a la semana por parte de las personas de 12 años y más que indicaron haber realizado la actividad.

[3] Tiempo social promedio: promedio de horas dedicadas a la semana por parte de toda la población de 12 años y más a determinada actividad.

[4] Carga global de trabajo: suma de las horas dedicadas a la semana a trabajo remunerado y a trabajo doméstico no remunerado de la población que realiza los dos tipos de trabajo.